
 1 

第八講  從神到人、從人到神 

 

各位在基督裡的弟兄姊妹們和小牧人們 !    

我們現在進入約翰福音第四福音，所帶出來的基督生平第八講，第八講我們主 

要的思想，是根據約翰福音五章、六章、七章、八章的裡面的內容所講的話 

語，所得出來的結論。基督來到世界上的時候，他本是神，現在要從 

人的形狀再歸回到神，叫人能看見是神，所以他的生平，那一 

些個挫折和計劃和步驟，就叫猶太人迷惑，甚至門徒們同他們在一起，也不 

太了解是怎麼一回事。首先，我們認識到基督做工是根據三個架構，這 

三個架構是，第一逾越節，第二逾越節，第三逾越節，逾越節的內涵乃是以 

色列人出埃及記的最大的那一個高峰。人蒙神的恩典，而從死亡黑暗中被 

救贖出來，主要的關鍵，是在乎有一隻羊為以色列人被宰殺，而羊的血 

抹在門楣上，使他們的生命能以展開，使他們的生活能進入新的一頁， 

而不再歸回到埃及人的生活裡面，而從死亡黑暗中能以釋放出來。這是 

原來那個意思，因此，以色列人就把守逾越節，當做他們守年，守夜的那一 

個情形，年夜，我們平常過三十晚上叫年夜。但是，在逾越節的過程 

中，那個逾越節的晚上，乃是被稱為耶和華的夜，因為神創造開始的時候， 

先有晚上，然後才有早上，先是黑暗後才進入光明，沒有光明，沒有開 

始。以色列人沒有離開埃及，沒有被宰殺的羔羊的死，他們絕對不會脫離 

死亡脫離黑暗，而進入光明的境地裡面。所以在這一個紀念當中，那個 

意義一直存在神的觀念之中，也存在神的教導之中，所以基督來到 

世界上，他就是被宰殺的羔羊。施洗約翰介紹耶穌的時候就說，看哪 
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神的羔羊，世人的羔羊，那被宰殺的羔羊。所以用這一個來叫人看見， 

耶穌基督來到世界上的開始，和他以後的步驟，就是一個逾越節的步驟， 

從逾越節到逾越節，也就是從神的地步，到人的地步。再從人的地位，那 

一個經歷中，再回到神的地位裡面，這一來一回，這個中間的曲曲折 

折，高高低低，中間的轉彎抹角的地方，正是我們所要看見一個基督 

的生平，第四生平，所帶出來的那個現象和在靈裡面真的意義。當時間，雖 

然猶太人不明白，在使徒約翰一清二楚，縱使他高齡的年代，到了 90快 100歲 

的時候，他仍舊對這事清清楚楚，這是因為聖靈在他身上所做的工 

作。好，首先我們再看，從逾越節到逾越節，換一句話說，是從神蹟到神 

蹟，約翰福音記載了耶穌基督行的第一神蹟和第二神蹟，中間經過了 

一個逾越節。第一神蹟是水變酒，第二神蹟乃是叫大臣的兒子病中而活 

過來，一個是在迦拿，加利利的迦拿，一個在加利利海北部迦百農。 

二者之間，看見了神做事的一個方法，基督所要帶出來，叫人看見的那 

一個光景是什麼。從這裡看見神蹟到神蹟裡面，在這個構想裡面，就 

說神行事是行神的事，我們再一次的下定義，什麼叫做神蹟，神是行超過他 

自己的規定而做的事。他創造水水就是留在水的功用上，水不是酒酒 

也不是水，雖然像，但是喝起來的時後，那一種本質不一樣。所以，神蹟乃神把 

他原造的形象和質地在轉變，這是神做事，一面是神的創造，一面也 

是神的創意，一面是講到人生的意義的根據，也講到生活裡面的章本 

是什麼。如此說來，神蹟，乃是把神要做的事，顯明出來，使神得榮耀，使 

人得益處，神蹟不是神自己討好，乃是叫人得到神的好處。 迦拿筵席 
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上，把水變成了酒，叫喝的人，口中愉快，心中喜樂，身體覺得舒適，能感 

受到有更高尚，更美麗的事。所以基督的人生，是帶來一個更美麗的人 

生。等到在大臣的兒子從病中好過來之後，從死亡中被救贖出來，能 

達到這個目的有一個重要的關鍵，這就是基督要叫人看見，產生神蹟 

的那一個源頭在那裡。在水變酒的那一個過程中，人要聽他的話，聽話 

就是順從，在大臣的那一個兒子好，耶穌叫大臣回去。大臣回去時，是 

帶著信心回去的，他是信行，用信心產生那一段行路的過程。所以我 

們稱之為信行，這二者之間，就是基督來到世界上，產生一個新的段落， 

在人的一生的道路中，要開始一個新的生活，有他新的路向。正像基 

督他一生在地上走這一個道路，產生了信心的行為，信心到信行，信 

神的話，到繼續的信下去的這一個過程。這是基督來到世界上，行神蹟的 

那個重要的觀念，那麼，因為這個緣故，神蹟就吸引了人，那麼，所以我 

們講神的地位上，本質上，取了人的形狀，來到世界上成為人，乃是實行一 

件事。過去很難，人在亞當裡面做不到，不肯做，耶穌基督自己做了， 

自己在推行這一件事情上就形成了。那麼，因此在約翰福音裡面，講到信的人得 

永生，信子的人得到永生，神的震怒不在他身上。所以就看見了一個活 

活潑潑的信心，而產生的生命的過程。這是在基督生平中給我們看見，從神到 

人一個重大的關鍵。第二件事情，我們除了看見從神蹟到神蹟之間， 

就產生了耶穌基督的行動，從行動到行動。耶穌基督在迦拿的婚宴之 

後，便到耶路撒冷去，在那裡守節，守節的過程中，潔淨了神的聖 

殿，就用了一個行動，來把神的精意，把他的本質，把他裡面的生命，把 
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他傳達出來。那麼這樣的方法，一直到了第八章第九章，他用行動傳 

遞，而能以把那隱藏在裡面的東西，人看不見，人手也摸不到，你要看，怎麼 

看法 ? 你要用摸，怎麼摸法 ? 你看耶穌。所以耶穌基督在世界上，他一生 

的道路裡面，乃是把那一個看不見的，摸不到的，也沒有辦法了解的，叫 

別人看見。所以我們就用另外一個名詞來說，基督的生平，乃是從奧 

祕進入奧祕。這話如何的說法呢 ? 如何解釋呢 ? 「奧祕」這個字，在聖經上 

用了好多次，講到教會，是「大哉！敬虔的奧祕。」講到神所形成的救恩，叫做 

「奇妙的奧祕」，「救恩的奧祕」。基督再來的這一個過程，也是一個大的奧 

祕。那什麼意思呢 ? 奧祕乃是，你用口，用人間的言語，人間的理論，方法、比 

喻，很難講的清，那怎麼辦呢 ? 怎麼了解呢 ? 最好你來嘗嘗，來試試，我說一 

個比方，大家就了解了。當年我在做神學生的時候，我不能被錄取做為 

神學生，因為我剛剛到 20歲，中國人說來 19歲，20歲，西方的算法 

19歲，那麼神學院的教授們，認為一個青年人，那麼年輕的時間，對於 

事情的決定，生命的經歷，一定是不夠深刻，會半途而廢。遇難而休，所以 

我就不能進入神學院，不能被錄取，結果我被放在三位年長的同學中 

間。主要的一位是牧師，一位是長老，他們都比我成熟，一個是 40多 

歲的長老，一個是 30多歲按立的牧師。長老病了，我服事他，為著表示 

虔誠的服事，做一個好好的傳道人的學習的榜樣，所以他病的時候，我 

倒水拿藥，當我把藥沒有給他吃之前，我拿了一杯水，就給他喝，把水 

放一點的鹽，不是，糖，放在裡面。因為那個時代沒有藥丸，那個時 

代只有藥粉。他一喝這口水，噗一下就吐出去，他說于兄弟，這個水怎麼這麼苦 
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阿？我說，不是阿，我放的是糖阿，糖怎麼會苦呢？我說，一定是你發這個燒， 

口苦。他又嘗了第二口，他又吐出來了，那麼，我就說怎麼怎麼，他就說， 

于弟兄，我請問你，你放什麼糖？我說，在桌上面，那是糖吧？我說，是白白 

的，那不是糖 ? 唉呀，他說，你不知道呀，那不是糖，那是醫生給我的瀉鹽 

阿。我沒有嘗過，我沒有試過，所以我不知道。但是他嘗了試了，哦，原 

來是瀉鹽，我從眼來看，按我眼的常識看的結論，白的一定是甜的。那 

麼這一個結論，是一個錯誤的結論，只有嘗過！所以，詩篇裡才說，「你們 

要嘗嘗主恩的滋味，便知道他是美善的，投靠他的人有福了。」這樣說 

來，那我們就清楚，屬靈的道路，乃是叫我們看見從神的話語中，基督 

的行動中，給我們看出那一個裡面的訣竅在那裡。究竟為什麼是這樣 

的在那裡，這樣我們就認識耶穌。所以基督的生平，在約翰福音給我 

們看見，是從行動到行動，在行動的裡面，耶穌基督做工，做工和說 

話。他做工在第三章約翰福音講了，約翰福音三章 16節，第四章講了 

他的人生觀，第五章來到講明他做工的根據是什麼。他做工的根據，是 

因為他是生命的王，他是生命的主，他做事，根據從神那裡得來的， 

從生命產生生命，從生命產生工作。所以耶穌基督他來到世界上做事， 

樣樣高舉父，因為父是生命的源頭，父叫他來的。既然父叫他來了， 

那麼我做事該做什麼呢 ? 我要照父的樣子去做，我做的根據乃是照著 

父的樣式，父所說的話，我來做事的。這一個我們叫做基督的人生觀， 

也是講到，基督在世界上，他做工的那一個祕訣，那一個要訣所在之地。 

我們要把握耶穌基督所行的，所以叫一般的猶太人，或跟隨他的門徒們， 
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看見耶穌所行的當中，要找出一個道理出來。有許多的時候，猶太人看是 

看了，聽是聽了，摸是摸了，沒有知道是什麼，為什麼緣故？他們缺少一 

個東西，他們缺少信。門徒們跟隨耶穌，同耶穌在一起，他們所看的， 

看見了外形，有的時候，卻沒有看出其中的內意。我們中國人有一句話 

說，看玩把戲的，用現在的話來說，是玩魔術的，會看的，是看門道，不會看 

的，是看熱鬧。阿，他一拿，一條手帕拿出來了，再一抖，手帕裡鴿子飛出一隻 

鴿子來了，大家都說，好奇妙，好奇妙，他怎麼做的 ? 人要去研究，原來鴿子不 

在手帕裡面，乃是在他的袖子裡面。但是他動作快，你看不出來，那麼就叫你感 

受到，鴿子是從手帕裡一抖，抖出來的，他一抖，袖子裡面的雀鳥，就抖下去， 

順勢他就一拉開，它就飛起來了。我用這個做比方，耶穌來到世界上所行的一 

切，他有基本的根據，第一，他是根據天上的父，行事一切都是與他的父有 

直接的關係，他一直保持這個關係，他的行動中，叫人看見一個樣式， 

就是看見父的樣式。父怎麼做工，父怎樣的說話，怎樣的行事，你要 

問為什麼緣故這樣的說法 ? 因為根據約翰福音第一章就已經說了，道 

成肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩典有真理，從來沒有人看見過 

父，也沒有看見過神，只有在他懷中的獨生子，將他表現出來。既然他 

來是表現神的，那麼整本的約翰福音，基督傳，就是基督表現神的經過， 

表現他父的經過，叫人看見父是怎樣，所以他才說，我與父原為一。猶 

太人聽見要打死他，要把他趕走，你這人說了僭妄的話，你怎麼自 

己來比做神，和神當做平等呢？你們看約翰福音第五章第 18節，「所以 

猶太人越發想要殺他，因他不但犯了安息日，並且稱神為他的父，將自 
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己和神做平等。」基督把神表現出來了，叫人看見父神的可愛。阿，他是一 

切的主，因為耶穌的表現，表現得太真了，表現得太是了，結果產生什 

麼問題阿？結果產生了他們要把他打死。但是在耶穌基督的行動中，他一直表 

明說父是愛子的，「父愛子，因此就把自己所做的事指給他看，還要將比這 

更大的事指給他看，叫你們希奇。父怎樣叫死人起來，使他們活著，子也 

照自己的意思，使人活著。」這是耶穌基督來，他在行動上表現神的話， 

叫人看見神，認識神，他也在實際的內容上，那個涵意上，精意上，也說得 

清楚。父神叫人能活，所以他來是叫人活的，既然能活，並且要 

更大的事產生，這就是耶穌基督後來自己被釘死，從死裡復活，而產生極 

大的救恩。要是能了解這一個道理，看見耶穌就看見了父，那麼就應該 

尊敬父，既然尊敬父，看見父是這樣做大事的神，可愛的神，可親近 

的神，那我們看見有一位現在活在我們中間，也叫我們能看見，神是可 

愛的神，神是一位喜悅的神，神也是一位能叫死人復活的神，神能行 

大事的神。那麼這樣的一個人，我們要不要尊敬 ? 我們要不要來聽他 

的話 ? 所以在約翰福音第五章 23節，「叫人都尊敬子，如同尊敬父一樣。 

不尊敬子的，就是不尊敬差子來的父。」大家明白，從這樣的話語裡面， 

我們深深的了解，基督生平，乃是把父帶到人中間來，叫那些肉眼從沒 

看過神的猶太人，叫那些活在法利賽人的教導，文士祭司們的教導之 

下的人，來看見一件實在的事，究竟猶太教是什麼，究竟他們所信的 

是什麼，他們所仰望的是什麼，他們要得的是什麼。從誰身上來看？ 

從耶穌身上來看，從耶穌身上來看之後，這樣，人要說，阿，耶穌基督竟然 
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來，把我們從來沒有看見過的神，我們從來不了解的神，我們雖然信， 

我們還不認識他，現在我們看得清楚。我們更多的了解，我們也有更 

多的認識，這一位我們應該尊敬，若是這樣的話，你們就尊敬那父來 

了。講到這裡的時候，我們不要不明白，基督來到世界上，我們要從 

他一生的道路裡面，看見一個邏輯的過程。什麼叫做邏輯的過程 ? 就 

是一個「所以因為」，「因為所以」的關係，因為我們有需要，所以耶穌基督 

來，因為神是奇妙的神，所以我們明白他是奇妙的神，「因為」就產生所 

以，有「所以」就產生「因為」出來，這個我們叫做「因果的邏輯法」。一加一 

等於二，二減去一等於一，那這樣的數學，簡單的數學，我們也稱之為一種 

邏輯簡單的加法。加減的方法，來了解耶穌基督來到世界上，帶出一條 

新的生活的道路。耶穌基督在約翰福音裡所看見的，就叫人看見那一位 

「因」是什麼，「果」是什麼，所以，從基督的生平裡面，看見了一個神的因 

在那裡，基督的因，因有一嬰兒為我們而生，政權要擔在他的肩頭 

上。他的名要稱為奇妙、策士，永在的父，和平的君。若是，這是神的話，以 

賽亞書裡面九章第 6節所告訴我們的話，那我們就明白，神做事是因， 

基督來，是那個因來了，阿，因為有一個嬰兒而生，那他是一個嬰兒，生下來 

之後，他做事行事產生一生的果效。叫人看見神是負責任的神，他是 

永在的父，是永遠做父親的，他是永遠是和平的，他是永遠的帶出那 

一個希望，和一切的物証出來，因，所以耶穌基督一直在那叫人看見 

因，但是當時間的人看不出來，所以約翰才用一個簡單的邏輯的方法， 

要叫人看見耶穌。所以人看見耶穌能表現父，因此人要尊敬耶穌，這樣 
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的尊敬耶穌，就能得著父，這個就是「所以因為」，「因為所以「」的那一個簡 

單的說明。這也是我們讀約翰福音，常常叫我們感覺得到我們有困難，若是我們 

了解這一個方法，我們就不一樣了。耶穌基督所以他一生的道路的裡 

面，所產生的一個邏輯的方法，就是「因為」和「所以」，他一生就是貫通這 

二者之間的關係。從「因為」到「所以」，從「所以」回到「因為」，所以他做 

事行事，我再舉一個例子大家明白。耶穌基督在世界上做工，做工，人家問他 

說，你憑什麼能力做工阿 ? (對不起)，你憑誰來做工阿 ? 他說，我是憑父的一切 

來做工。所以他做工做完了之後，他把榮耀歸給誰 ? 他把榮耀歸給 

他的父，所以他用禱告回到父的面前來，從父的面前出來，來做工。做 

完工，把一切的問題，把一切的事，把一切的果效，向父做了一個報告。所以基 

督一生的道路裡面，是從禱告到行事，從行事到禱告。再說一個例子， 

我們讀約翰福音，總提說到耶穌基督，在第六章所說的，餵飽五千人的過程， 

五千人能以吃飽，是他先把餅有人奉獻了，拿到神的面前，舉目望天， 

擘開餅，先是祝謝，然後才擘開，然後才叫門徒分出去。分出去之後，又叫 

他們將剩下來的收回來，不是帶著走，是收回來，在這個裡面，有一個過 

程。耶穌能以叫五餅二魚給五千人吃飽，餅的裡面產生了真實的力量， 

真實的生命，真實的需要。那麼是從那裡來的呢 ? 是從父那裡來的， 

耶穌不是把餅拿過來，你給我這個餅，啪啪啪啪就分出去了，不，他 

照著次序，先舉起來，表示餅的功力，餅的果效的產生，是基於他向天祝 

謝，向天禱告，那個五餅二魚的功效，是從天上來的，是經過禱告來的。 

然後才分出去，叫人吃飽了，吃飽了以後，不浪費，要把他一起收回來， 
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剩餘的要再收回來，要他們認識，出於神的，要再歸回神，是神給的， 

再給回神。有了神的賜福，榮耀歸給誰？乃是歸給神，用這個做一 

來一回，因為他祝謝，所以人吃飽，人吃飽之後，然後又把他變成因 

為再收回去。大家明白這個過程嗎 ? 基督一生的道路，就是把自己獻出 

來，成為一個生命的餅，所以耶穌才說，他是生命的糧，供給人的需要，所以 

耶穌基督一生，成為一個供給人需要的神，能以供給人的需要。是因為他 

出於神，再歸於神，他出於神，他的行事為人要根據神，然後再從這個 

過程裡面，把一切的榮耀歸給神，把一切的果效歸給神，並不因 

此而把功勞歸給自己，不把榮耀歸給自己。所以我們看見從基督的生 

平裡面，把那一個神做事的方法，和他來到世界的目的，都清清楚楚的 

交待，而也交待得非常清清楚楚。這是人要讀約翰福音讀基督生平， 

所要學習的非常重要的一個課程，在他的裡面，給人看見若是神是這樣，人 

一生的道路裡面，不要認為是勞勞碌碌辛辛苦苦。為什麼緣故 ? 因為你做 

的是為神做的，你的力量是從神那裡來的，你為什麼要這樣做法呢 ?  

你為什麼要這樣做呢 ? 阿，原來你是從他而來的目的和目標，也從他那裡來 

的方法，就是從神那來的能力，領取神生命的東西。所以在第六章 41節 

之後，就清楚知道，「我就是生命的糧。」他一生就是把從父那裡得來的， 

叫別人得到供應，從生命到生命。他從父那裡得來的生命，把人也能 

帶進這個生命裡面，所以，他說，我是從天上來的糧，若吃這個糧，就必永遠活 

著，我所要賜給的糧，就是我的肉，是為世人生命所賜給的，是在約翰 

福音第六章 52節之後所說的話，要叫我們吃主的肉喝主的血，與他有 
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份。我們讀了莫名其妙，不但我們莫名其妙，當時間的人，一聽見耶穌這話，有 

許多是門徒，門徒一聽見這話，感覺到非常的希奇，這話甚是難信，他就 

去了，那個道理問題他們沒有明白在那裡。耶穌基督那個一生的肉， 

就是一生他的行動，他的行為，他所做的工作，都是叫人得滿足的， 

叫人有真正的去供給能得到一切的需要，為什麼會能？會可以呢 ? 我們 

人做不到的，別人做不到，因為他的生命是從神那裡得來的。所以他 

做的事情，說的話裡面，都含著有他父親，就是天父，所說的話，所有的一切， 

因此人要吃他的肉，喝他的血，就是吃他從原來產生的源頭在那裡。 

那叫他能一生裡面有筋有肉，是從那裡來的？原來是從父那裡來的。所以人 

要明白耶穌所說的話，行耶穌所行的事，完成他所領受的。這樣，他就 

產生什麼，產生生命的肉，生命的血，人就吃下去了，從耶穌基督的身 

上一句話，那一句話就是他的肉。另外一句話，就是他生命中的血，吃 

了喝了之後，就是吃了生命的糧，心中就有滿足，那個吃了喝了是什麼 ?  

就是信而去變成行動。像耶穌一生的道路一樣，我們用一個簡單的 

例子來說，以西結書 37章那裡說到，「耶和華的靈，降在先知以西結的身 

上。」那個靈原文字是手。他的手插在以西結的身上，神的這個手 

有能力，把把他帶到平原那裡，就看見平原裡滿了枯骨，他說，你要 

發話，能叫這些枯骨能活起來，能以成為極大的軍隊，沒有成為極大 

的軍隊之前，你向他們發氣息，發話語，發神的話，他們就變成什麼 ? 就 

有筋有肉，就成為極大的群眾，不但是群眾，乃是能作戰的軍隊，耶穌基督 

一生的路裡面，所行、所說、所講、所為，他所做的工作，一切都是根據父那 
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裡來的，都是根據父的生命的能力而做的，因此，他就有生命的果效在 

裡面，人吃了之後就能得著這一切，成為他的生命，成為他的一生的 

道路，這就是一生跟隨主。人就能活在耶穌基督裡面，能以行主所行 

的，信主所行的，去支取這一切，這人就是住在耶穌基督的裡面了。 

我們低頭禱告，「求主的靈與我們同在，叫我們認識約翰一生的道路裡 

面，對你的認識，產生了約翰福音，第四福音，基督的形象，叫我們更加的 

認識，更加的接受。而能以在基督的事情上，基督的身體上，有直接的關 

係，有直接的生命的關係，求主聽禱告。奉主耶穌基督的名祈求。阿 

們 ! 」  

 

 

 

 

  

 


